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                              IN PRIMO PIANO: 

 Uisp Campania, giovedì 20 ottobre a Caivano con il progetto 

“La Bellezza Necessaria” ( Sud Reporter,  ilDenaro , Il Mattino 

e Adnkronos) 

 Caro energia: interviene Antonio Iannetta ( Uisp Lombardia) 

su TGR RAI Lombardia; (articolo sul sito Uisp Lombardia)  

  Al nuovo Parlamento chiediamo di sostenere l’economia 

sociale: Uisp si unisce alla richiesta del Forum Terzo Settore ( 

Welfare Cremona Network) 

 

 

ALTRE NOTIZIE: 

https://sudreporter.com/2022/10/18/a-caivano-la-bellezza-necessaria-nel-parco-verde-il-20-ottobre-apre-il-campo-polivalente/?fbclid=IwAR2xDem-cbZ3IT2G4s_waSzZbueguvBWWRcwcEDihWiNuGpYc1PXrVO_SV8
https://www.ildenaro.it/la-bellezza-necessaria-a-caivano-na-un-nuovo-campo-polivalente/
https://www.ilmattino.it/napoli/citta/caivano_campo_polifunzionale_parco_verde_inaugurazione-6999071.html
https://drive.google.com/file/d/1SCiHV-Jad4F2LW-evSh49vd0vnNS7f1i/view?usp=sharing
https://fb.watch/gfCyshuNIc/
https://fb.watch/gfCyshuNIc/
https://www.uisp.it/lombardia/pagina/caro-energia-nello-sport-antonio-iannetta-ai-microfoni-rai
https://www.welfarenetwork.it/uisp-al-nuovo-parlamento-chiediamo-di-sostenere-l-economia-sociale-20221019/
https://www.welfarenetwork.it/uisp-al-nuovo-parlamento-chiediamo-di-sostenere-l-economia-sociale-20221019/
https://www.welfarenetwork.it/uisp-al-nuovo-parlamento-chiediamo-di-sostenere-l-economia-sociale-20221019/


 Relazione di revisione bilanci 2022: esempi e modelli per gli 

ETS 

 Impianti sportivi: conclusa l’assegnazione delle risorse PNRR, a 

breve le gare di lavori 

 Rekabi torna a Teheran e viene accolta come un'eroina 

 Gli arbitri donna salgono a nove 

 

NOTIZIE DAL TERRITORIO: 

- Basket Uisp Varese, i primi risultati della stagione 

 

VIDEO DAL TERRITORIO: 

 Uisp Firenze, continuano i video recap delle Olimpiadi e 
Paralimpiadi, questa volta dedicato ai bambini e ragazzi delle 
scuole al Parco delle Cascine.   

 Uisp Piemonte, Ciclismo Day 2022, domenica 16 Ottobre lo 
staff di istruttori di ciclismo del Girasole Sportivo era presente 

al Parco delle Vallere 
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https://www.fiscoetasse.com/approfondimenti/15044-relazione-di-revisione-bilanci-2022-esempi-e-modelli-per-gli-ets.html#paragrafo4
https://www.fiscoetasse.com/approfondimenti/15044-relazione-di-revisione-bilanci-2022-esempi-e-modelli-per-gli-ets.html#paragrafo4
https://www.edilportale.com/news/2022/10/lavori-pubblici/impianti-sportivi-conclusa-l-assegnazione-delle-risorse-pnrr-a-breve-le-gare-di-lavori_90970_11.html
https://www.edilportale.com/news/2022/10/lavori-pubblici/impianti-sportivi-conclusa-l-assegnazione-delle-risorse-pnrr-a-breve-le-gare-di-lavori_90970_11.html
https://www.ansa.it/sito/notizie/mondo/2022/10/19/rekabi-torna-a-teheran-accolta-come-uneroina-_85cade89-b4de-468a-9df0-49b217da136f.html?fbclid=IwAR1srzbduEdLZ8r1NNkEhSSzkcLJ04KEynCrwXy_eLsQvodyYPbClxGWh9Y
https://www.quotidiano.net/sport/gli-arbitri-donna-salgono-a-nove-1.8196031
https://www.varesenews.it/2022/10/basket-uisp-primi-risultati-della-stagione/1509988/
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=1616705762077835&external_log_id=39bc92cb-0a7e-4e29-bac0-138bbf61773e&q=uisp
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=1616705762077835&external_log_id=39bc92cb-0a7e-4e29-bac0-138bbf61773e&q=uisp
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=1616705762077835&external_log_id=39bc92cb-0a7e-4e29-bac0-138bbf61773e&q=uisp
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=1616705762077835&external_log_id=39bc92cb-0a7e-4e29-bac0-138bbf61773e&q=uisp
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=832601194432440&external_log_id=60e43bc7-8e33-44b7-bb6c-1096bce27076&q=uisp
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=832601194432440&external_log_id=60e43bc7-8e33-44b7-bb6c-1096bce27076&q=uisp
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=832601194432440&external_log_id=60e43bc7-8e33-44b7-bb6c-1096bce27076&q=uisp


 

 

A CAIVANO “LA BELLEZZA NECESSARIA” 

NEL PARCO VERDE: IL 20 OTTOBRE APRE 

IL CAMPO POLIVALENTE 
 DI REDAZIONE 

  

 PUBBLICATO IL 18 OTTOBRE 2022 

 L’inaugurazione del campo al Parco Verde è in programma giovedì 20 
ottobre, a partire dalle 16. Ci saranno istituzioni e associazioni locali 

 Giovedì 20 ottobre verrà inaugurato il nuovo Campo Polivalente del quartiere 
Parco Verde, fiore all’occhiello del progetto “La bellezza necessaria”, ideato 
da Uisp Campania e finanziato da Fondazione Con il Sud. Il progetto ha 
l’obiettivo di rigenerare spazi e luoghi abbandonati della zona attraverso lo 
sport sociale, come motore di processi di partecipazione comunitaria. 

 L’inizio dell’evento è fissato alle 16, con il taglio del nastro alla presenza delle 
istituzioni locali. Da quel momento inizieranno attività sociali e sportive con le 
associazioni della zona, quali: Asd Phoenix Caivano; Pallacanestro Jirafa 
Caivano. 

 È previsto anche un incontro informale con Enzo Falco, sindaco di Caivano; 
Lucia Fortini, assessore scuola e politiche sociali Regione Campania; 
Antonio Marciano, presidente Uisp Regionale Campania; Francesco 
Farinaro, presidente Juvecaserta Basket; Marco Dell’Isola, rettore università 
di Cassino e del Lazio Meridionale; Antonio Maria Cavallo, comandante della 
compagnia di Caivano; Angelo Spinillo, vescovo diocesi di Aversa. 

 Alle 17:30 è previsto un rinfresco offerto dai volontari dell’associazione 
“Un’infanzia da vivere”. 

 In caso di maltempo, l’iniziativa si terrà al coperto, nei locali dell’associazione 
“Un’infanzia da vivere”, sita nelle vicinanze del campo polivalente. In 
programma un pomeriggio di sport sociale in una zona difficile, alla periferia 
di Napoli, con la partecipazione di ragazzi e ragazze del luogo.  

 “Il 20 ottobre inauguriamo non soltanto un campo sportivo polivalente, ma un 
avamposto di riscatto e di rinascita in uno dei luoghi più di frontiera della città 
Metropolitana di Napoli. Un luogo in cui attraverso lo sport contiamo di 
mettere insieme competenze, attivare sinergie; con l’obiettivo di trasmettere 
una serie di valori per la crescita personale e collettiva della cittadinanza”, 
dice Antonio Marciano, presidente Uisp Campania. 

 “Siamo fieri ed allo stesso tempo onorati di essere lo strumento per 
agevolare, con il nostro know how le nostre competenze, le associazioni del 

https://sudreporter.com/author/redazionesudreporter/
https://sudreporter.com/2022/10/18/a-caivano-la-bellezza-necessaria-nel-parco-verde-il-20-ottobre-apre-il-campo-polivalente/


territorio ad essere cittadinanza attiva, apportando valore sociale e presidi di 
legalità e riqualificazione dei territori. Ringrazio Fondazione Con il Sud per lo 
splendido lavoro che sta portando avanti nel meridione d’Italia e nello 
specifico per averci dato la possibilità di realizzare tutto ciò. Ringrazio il 
Comune di Caivano che è stato tra i primi comuni di Italia a dare 
dimostrazione di come se le istituzioni ed il terzo settore cooprogrammano e 
cooprogettano si riescano a costruire dei percorsi innovativi, affascinanti e di 
grosso impatto sociale. Adesso riempiamo di contenuti e di attività il campo di 
Viale Tulipano!”. 

 

 

 

La Bellezza Necessaria: a Caivano 

(Na) un nuovo campo polivalente 
ildenaro.it 

18 Ottobre 2022 

L’inaugurazione del campo al Parco Verde è in programma giovedì 20 ottobre, a partire 

dalle 16. Ci saranno istituzioni e associazioni locali. 

Giovedì 20 ottobre verrà inaugurato il nuovo Campo Polivalente del quartiere Parco 

Verde, fiore all’occhiello del progetto “La bellezza necessaria”, ideato da Uisp Campania e 

finanziato da Fondazione Con il Sud. Il progetto ha l’obiettivo di rigenerare spazi e luoghi 

abbandonati della zona attraverso lo sport sociale, come motore di processi di 

partecipazione comunitaria. 

L’inizio dell’evento è fissato alle 16, con il taglio del nastro alla presenza delle istituzioni 

locali. Da quel momento inizieranno attività sociali e sportive con le associazioni della 

zona, quali: Asd Phoenix Caivano; Pallacanestro Jirafa Caivano. È previsto anche un 

incontro informale con Enzo Falco, sindaco di Caivano; Lucia Fortini, assessore scuola e 

politiche sociali Regione Campania; Antonio Marciano, presidente Uisp Regionale 

Campania; Francesco Farinaro, presidente Juvecaserta Basket; Marco Dell’Isola, 

rettore università di Cassino e del Lazio Meridionale; Antonio Maria Cavallo, comandante 

della compagnia di Caivano; Angelo Spinillo, vescovo diocesi di Aversa. 

Alle 17:30 è previsto un rinfresco offerto dai volontari dell’associazione “Un’infanzia da 

vivere”. 

https://www.ildenaro.it/author/giuseppe/


In caso di maltempo, l’iniziativa si terrà al coperto, nei locali dell’associazione “Un’infanzia 

da vivere”, sita nelle vicinanze del campo polivalente. In programma un pomeriggio di 

sport sociale in una zona difficile, alla periferia di Napoli, con la partecipazione di ragazzi e 

ragazze del luogo. 

“Il 20 ottobre inauguriamo non soltanto un campo sportivo polivalente, ma un avamposto 

di riscatto e di rinascita in uno dei luoghi più di frontiera della città Metropolitana di Napoli. 

Un luogo in cui attraverso lo sport contiamo di mettere insieme competenze, attivare 

sinergie; con l’obiettivo di trasmettere una serie di valori per la crescita personale e 

collettiva della cittadinanza”, dice Antonio Marciano, presidente Uisp Campania. “Siamo 

fieri ed allo stesso tempo onorati di essere lo strumento per agevolare, con il nostro know 

how le nostre competenze, le associazioni del territorio ad essere cittadinanza attiva, 

apportando valore sociale e presidi di legalità e riqualificazione dei territori. Ringrazio 

Fondazione Con il Sud per lo splendido lavoro che sta portando avanti nel meridione 

d’Italia e nello specifico per averci dato la possibilità di realizzare tutto ciò. Ringrazio il 

Comune di Caivano che è stato tra i primi comuni di Italia a dare dimostrazione di come se 

le istituzioni ed il terzo settore cooprogrammano e cooprogettano si riescano a costruire 

dei percorsi innovativi, affascinanti e di grosso impatto sociale. Adesso riempiamo di 

contenuti e di attività il campo di Viale Tulipano!”. 

 

 

Si inaugura il campo polivalente nel Parco 

Verde di Caivano per il progetto «La bellezza 

necessaria» 
Sarà inaugurato domani un nuovo campo polivalente nel Parco Verde di Caivano, rione noto 
per la soffocante presenza della criminalità organizzata. Il campo è fiore all'occhiello del progetto 
«La bellezza necessaria», ideato da Uisp Campania e finanziato dalla Fondazione Con il Sud. Il 
progetto ha l'obiettivo di rigenerare spazi e luoghi abbandonati della zona attraverso lo sport 
sociale, come motore di processi di partecipazione comunitaria. 

«Inauguriamo non soltanto un campo sportivo polivalente, ma un avamposto di riscatto e di 
rinascita in uno dei luoghi più di frontiera della città Metropolitana di Napoli», spiega Antonio 
Marciano, presidente Uisp Campania. «Un luogo - aggiunge - in cui attraverso lo sport contiamo di 
mettere insieme competenze, attivare sinergie; con l'obiettivo di trasmettere una serie di valori per 
la crescita personale e collettiva della cittadinanza. Siamo fieri ed allo stesso tempo onorati di 
essere lo strumento per agevolare, con il nostro know how,e le nostre competenze, le associazioni 
del territorio ad essere cittadinanza attiva, apportando valore sociale e presidi di legalità e 
riqualificazione dei territori. 

Ringrazio Fondazione Con il Sud per lo splendido lavoro che sta portando avanti nel Meridione 
d'Italia e nello specifico per averci dato la possibilità di realizzare tutto ciò. Ringrazio il Comune di 



Caivano che è stato tra i primi comuni di Italia a dare dimostrazione di come, se le istituzioni ed il 
terzo settore coprogrammano e coprogettano, si riescano a costruire dei percorsi innovativi, 
affascinanti e di grosso impatto sociale. Adesso riempiamo di contenuti e di attività il campo di 
viale Tulipano». 

L'inizio dell'evento è fissato alle 16, con il taglio del nastro alla presenza delle istituzioni 
locali. Da quel momento inizieranno attività sociali e sportive con le associazioni della 
zona Asd Phoenix Caivano e Pallacanestro Jirafa Caivano. E previsto anche un incontro 
informale con Enzo Falco, sindaco di Caivano, Lucia Fortini, assessore alla Scuola della 
Regione Campania, Antonio Marciano, presidente regionale Uisp Campania, Francesco 
Farinaro, presidente Juvecaserta Basket, Marco Dell'Isola, rettore dell'Università di 
Cassino e del Lazio Meridionale, Antonio Maria Cavallo, comandante della compagnia di 
Caivano, Angelo Spinillo, vescovo di Aversa. Alle 17.30 è previsto un rinfresco offerto dai 
volontari dell'associazione «Un'infanzia da vivere». In caso di maltempo, l'iniziativa si terrà 
al coperto, nei locali dell'associazione «Un'infanzia da vivere», sita nelle vicinanze del 
campo polivalente. 
Ultimo aggiornamento: 12:25© RIPRODUZIONE RISERVATA 

 

 

NAPOLI: APRE DOMANI NUOVO CAMPO 

POLIVALENTE NEL PARCO VERDE DI 

CAIVANO  

 

ADN0151 7 CRO 0 ADN CRO RCA NAPOLI: APRE DOMANI NUOVO CAMPO 

POLIVALENTE NEL PARCO VERDE DI CAIVANO = Napoli, 19 ott. (Adnkronos) - Sarà 

inaugurato domani un nuovo campo polivalente nel Parco Verde di Caivano (Napoli), rione 

noto per la soffocante presenza della criminalità organizzata. Il campo è fiore all'occhiello 

del progetto "La bellezza necessaria", ideato da Uisp Campania e finanziato dalla 

Fondazione Con il Sud. Il progetto ha l'obiettivo di rigenerare spazi e luoghi abbandonati 

della zona attraverso lo sport sociale, come motore di processi di partecipazione 

comunitaria. "Inauguriamo non soltanto un campo sportivo polivalente, ma un avamposto 

di riscatto e di rinascita in uno dei luoghi più di frontiera della città Metropolitana di Napoli", 

spiega Antonio Marciano, presidente Uisp Campania. "Un luogo - aggiunge - in cui 

attraverso lo sport contiamo di mettere insieme competenze, attivare sinergie; con 

l'obiettivo di trasmettere una serie di valori per la crescita personale e collettiva della 

cittadinanza. Siamo fieri ed allo stesso tempo onorati di essere lo strumento per 



agevolare, con il nostro know how,e le nostre competenze, le associazioni del territorio ad 

essere cittadinanza attiva, apportando valore sociale e presidi di legalità e riqualificazione 

dei territori. Ringrazio Fondazione Con il Sud per lo splendido lavoro che sta portando 

avanti nel Meridione d'Italia e nello specifico per averci dato la possibilità di realizzare tutto 

ciò. Ringrazio il Comune di Caivano che è stato tra i primi comuni di Italia a dare 

dimostrazione di come, se le istituzioni ed il terzo settore coprogrammano e coprogettano, 

si riescano a costruire dei percorsi innovativi, affascinanti e di grosso impatto sociale. 

Adesso riempiamo di contenuti e di attività il campo di viale Tulipano". L'inizio dell'evento è 

fissato alle 16, con il taglio del nastro alla presenza delle istituzioni locali. Da quel 

momento inizieranno attività sociali e sportive con le associazioni della zona Asd Phoenix 

Caivano e Pallacanestro Jirafa Caivano. E previsto anche un incontro informale con Enzo 

Falco, sindaco di Caivano, Lucia Fortini, assessore alla Scuola della Regione Campania, 

Antonio Marciano, presidente regionale Uisp Campania, Francesco Farinaro, presidente 

Juvecaserta Basket, Marco Dell'Isola, rettore dell'Università di Cassino e del Lazio 

Meridionale, Antonio Maria Cavallo, comandante della compagnia di Caivano, Angelo 

Spinillo, vescovo di Aversa. Alle 17.30 è previsto un rinfresco offerto dai volontari 

dell'associazione "Un'infanzia da vivere". In caso di maltempo, l'iniziativa si terrà al 

coperto, nei locali dell'associazione "Un'infanzia da vivere", sita nelle vicinanze del campo 

polivalente. (Zca/Adnkronos) ISSN 2465 - 1222 19-OTT-22 09:39 NNNN 

 

 

Caro Energia nello sport, Antonio Iannetta ai 

microfoni RAI 

RAI 3 intervista Antonio Iannetta, dirigente di Uisp Lombardia, sulla situazione del caro energia nel 

mondo dello sport. Uisp è attiva per sensibilizzare sulle grandi difficoltà che le ASD e SSD stanno 

affrontando a causa dei rialzi dei costi energetici. Così come durante i lockdown dello sport dovuti al 

Covid-19 Uisp ha fatto sentire la voce del mondo dello sport di base, così ora continua a farsi portavoce 

di un settore in forte difficoltà. 

Uisp segue da molti anni il tema dell’efficientamento energetico nel mondo dell’impiantistica sportiva. 

Antonio Iannetta ha rimarcato ai microfoni della RAI l’assoluta necessità di intervenire al più presto in 
tal senso: 

“I dati di una ricerca effettuata dall’Università Bicocca ci dicono che più del 60% degli impianti 

sportivi in Lombardia è stato creato prima del 1990 e solo l’1% è stato pensato per essere munito di 

pannelli solari, termici o fotovoltaici. Di contro l’Eurostat spiega che tra il 2008 e il 2017 il costo 

dell’energia nell’UE è aumentato del 20%. Mentre la IEA (International Energy Agency) prevede che 
la domanda di energia a livello mondiale aumenterà del 30% nei prossimi 20 anni.” 



“Questi dati sono precedenti alla grave crisi energetica dovuta alla situazione geopolitica odierna. 

Risulta quindi necessario un piano di rigenerazione che permetta agli impianti esistenti di affrontare le 

sfide legate alla sostenibilità e alle crisi energetiche che il futuro prospetta.  Per poter continuare a 

garantire l’accesso all’attività fisica a tutti i cittadini è fondamentale intervenire fin da subito e farlo con 

la corretta progettualità sull’impiantistica sportiva. Lo sport, e l’attività fisica più in generale, 

dovranno assumere un ruolo centrale nel modo nel quale si vivranno gli spazi urbani delle nostre 

metropoli. Le prossime Olimpiadi Invernali Milano-Cortina 2026 sono un’ottima occasione per 
rivedere e progettare l’impiantistica sportiva della Città Metropolitana di Milano.” 

 

 

 

UISP Al nuovo Parlamento chiediamo 

di sostenere l’economia sociale 

L'Uisp si unisce alle parole di Vanessa Pallucchi, portavoce Forum Terzo 

settore 

Mercoledì 19 Ottobre 2022 | Scritto da Redazione 

UISP Al nuovo Parlamento chiediamo di sostenere l’economia sociale 
eADV 

L'Uisp si unisce alle parole di Vanessa Pallucchi, portavoce Forum Terzo settore, 
nell'ambito del convegno internazionale sull'economia sociale 

L'Uisp si unisce al Forum del Terzo settore, nell'indirizzare al nuovo Parlamento gli auguri 
di buon lavoro, auspicando impegni per "promuovere e sostenere un’economia piuÌÂ€  
inclusiva, sostenibile e partecipata - come si legge in un comunicato del Forum - L’inizio 
della legislatura coincide con il convegno internazionale sull’economia sociale, che 
accende i riflettori su un modello economico, di cui il terzo settore eÌÂ€  il principale 
attuatore, in grado di dare risposte ai bisogni sociali e ambientali, oltre che economici del 
Paese, e che rappresenta una chiave fondamentale per uscire dalla crisi attuale”. CosiÌÂ€  
Vanessa Pallucchi, portavoce del Forum Terzo Settore, al convegno internazionale 
sull’economia sociale organizzato in collaborazione con il ministero del Lavoro, giovedì 13 
e venerdì 14 ottobre presso il Centro Congressi Roma Eventi. 

Pallucchi è intervenuta mentre al Senato la senatrice a vita Liliana Segre apriva la seduta 
per l'elezione del nuovo Presidente del Senato con un discorso fortemente ancorato ai 
valori di antifascismo e democrazia, che è insieme ammonimento e testimonianza civile: 
"La nostra Carta è il testamento di 100mila caduti nella lunga lotta per la libertà", ha detto 
Segre. “Il popolo ha deciso chi deve governare, questa è l’essenza della democrazia”, 



ricorda, evocando il rispetto dei ruoli e la centralità del Parlamento e dell’Unione europea, 
“che non deve lasciare indietro nessuno solo”. 
eADV 

“Sull’economia sociale l’Italia giaÌÂ€  rappresenta un modello per gli altri Paesi europei - 
prosegue la portavoce del Forum del Terzo settore -  ma vanno rafforzate quelle 
condizioni che possono rendere l’economia sociale una risposta innovativa e diffusa alle 
crisi generate dall’attuale modello di sviluppo. Sarebbe un bel segnale verso il Paese se il 
nuovo Parlamento, tra i suoi primi atti, prevedesse misure in questo senso, dimostrando di 
avere cura e attenzione per il terzo settore, sostenendolo nella costruzione di nuove 
opportunitaÌÂ€  economiche e sociali per i nostri territori”. 

“Tra le misure piuÌÂ€  urgenti, ci sono sicuramente gli aiuti a tutte quelle realtaÌÂ€  sociali 
che, a causa dei rincari dell’energia, non riescono a proseguire le loro attivitaÌÂ€ , che 
molto spesso sono rivolte proprio alle categorie piuÌÂ€  fragili e ancora piuÌÂ€  indebolite 
dal caro-bollette”, conclude Pallucchi. (di E.F.) 

Fonte UISP Cremona 

 

 

 

 

 

 

Relazione di revisione bilanci 2022: esempi e 

modelli per gli ETS 

Il contenuto della relazione di revisione ai bilanci 2022: considerazioni specifiche per gli 

enti del terzo settore, esempio di un modello tipo 

Il principio internazionale ISA Italia 700 tratta della responsabilità del revisore per la 

formazione del giudizio sul bilancio e della forma e del 

contenuto della relazione emessa in esito alla revisione contabile del bilancio. 

Si ricorda che, con Determina della Ragioneria dello Stato n. 219019 di settembre 2022, 

sono stati adottati i nuovi principi di revisione internazionali ISA Italia[1] i quali 

recepiscono altresì le esigenze del D. Lgs  117/2017, CTS[2].   

A partire dai bilanci 2022, ove il principio di revisione non specifica 

diversamente[3]:  

https://www.fiscoetasse.com/approfondimenti/15044-relazione-di-revisione-bilanci-2022-esempi-e-modelli-per-gli-ets.html#_ftn1
https://www.fiscoetasse.com/approfondimenti/15044-relazione-di-revisione-bilanci-2022-esempi-e-modelli-per-gli-ets.html#_ftn2
https://www.fiscoetasse.com/approfondimenti/15044-relazione-di-revisione-bilanci-2022-esempi-e-modelli-per-gli-ets.html#_ftn3


 quando si richiama l’”impresa” o la “società” si intende fare riferimento anche 

agli ETS;  

 quando si richiamano gli “amministratori” si intende fare riferimento anche 

agli “organi di amministrazione degli ETS”; 

 i destinatari della relazione di revisione rappresentati dai soggetti che hanno 

conferito l’incarico, devono intendersi gli azionisti/soci delle società, 

gli associati degli Enti del terzo settore o l’organo amministrativo, in virtù 

delle norme ad essi applicabili. 

La relazione di revisione deve avere forma scritta e riportare gli eventuali ulteriori 

riferimenti normativi specifici.  

1) Riferimenti normativi specifici per gli Enti del Terzo Settore e il principio di 

uniformità della relazione2) La forma ed il contenuto della relazione di revisione3) La 

responsabilità di bilancio degli amministratori per la redazione del bilancio4) Esempio 

di Relazione di revisione al bilancio di esercizio 2022 di un ETS5) NOTE 

Offerta Formativa  2022: Corsi Accreditati dal MEF e dal Consiglio Nazionale dei 

dottori Commercialisti 

 MiniMaster Revisori Legali 2022 - dirette e differite 

 Revisori Legali 7 Videocorsi accreditati 2022 (ex 2021) 

 Revisori Legali 7 Videocorsi accreditati 2022 (ex 2020) 

 La Revisione legale in pratica - Abbonamento 

 Prova REVISAL il Software di Revisione Legale e Revisione Contabile - 

RICHIEDI UNA DEMO GRATUITA 

1) Riferimenti normativi specifici per gli 

Enti del Terzo Settore e il principio di 

uniformità della relazione 
Il giudizio deve identificare l’ordinamento giuridico di origine del quadro normativo 

contabile di riferimento nonché la conformità ai “principi di revisione internazionali 

(ISA Italia)” e deve essere redatta in conformità al principio di continuità aziendale di 

cui all’ ISA Italia 570[4]. 

Con riferimento agli Enti del Terzo Settore, si ricorda in breve che l’art. 13 del CTS 

prevede che “Gli enti del Terzo settore devono redigere il bilancio di esercizio formato 

dallo stato patrimoniale, dal rendiconto gestionale, con l’indicazione, dei proventi e 

degli oneri, dell’ente, e dalla relazione di missione che illustra le poste di bilancio, 

l’andamento economico e gestionale dell’ente e le modalità di perseguimento delle 

finalità statutarie”. 
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Lo stesso articolo stabilisce che il bilancio degli ETS deve essere redatto in 

conformità alla modulistica definita con decreto del Ministro del lavoro e delle 
politiche sociali del 5 marzo 2020 che ha introdotto i modelli di predisposizione del 

bilancio degli ETS. 

In aggiunta, nel febbraio 2022, l’Organismo Italiano di Contabilità (OIC) ha emanato il 

principio contabile OIC 35, Principio Contabile ad hoc per gli ETS avente lo scopo di 

disciplinare i criteri per:  

(i) la presentazione dello stato patrimoniale, del rendiconto gestionale e della relazione 

di missione degli enti del Terzo Settore, con particolare riguardo alla loro struttura e al 

loro contenuto; e  

(ii) la rilevazione e valutazione di alcune fattispecie specifiche degli enti del Terzo 

Settore. 

Il riferimento alle norme specifiche ha lo scopo di conseguire un punto di equilibrio 

appropriato tra l'esigenza di uniformità e comparabilità delle relazioni di revisione a 

livello globale e quella di accrescere il valore della stesse rendendo le informazioni da 

esse fornite maggiormente rispondenti alle richieste degli utilizzatori.  

Il contenuto dell’ISA Italia 700 è teso a favorire detta uniformità a favore 

della credibilità da parte degli stakeholders attraverso la conformità ai principi di 

revisione universalmente riconosciuti seppure individuando le circostanze inusuali ove 

queste ricorrano.  

2) La forma ed il contenuto della relazione 

di revisione 
Le parti che compongono la Relazione per le revisioni contabili svolte in 

conformità ai principi di revisione internazionali (ISA Italia) devono contenere: 

 il titolo che indichi chiaramente che essa costituisce la relazione di un revisore 

indipendente ed il riferimento all’art. 14 del D.lgs. 39/10 ai sensi del quale viene 

emessa la relazione di revisione, nonché gli eventuali ulteriori riferimenti 

normativi applicabili; 

 il destinatario appropriato, in base alle circostanze dell’incarico. Ai sensi del 

D.lgs. 39/10, i destinatari della relazione di revisione sono rappresentati dai 

soggetti che hanno conferito l’incarico ai sensi di tale disposizione normativa, 

vale a dire gli azionisti/soci delle società e gli associati per gli enti del terzo 

settore, o, in presenza di particolari strutture di governance previste 

dall’autonomia statutaria, altri soggetti quali i soci fondatori o l’organo di 

amministrazione (in caso di enti privi di assemblea); 

 il giudizio del revisore, nella  sezione c.d. “Giudizio” della relazione di 

revisione che deve:  



o a) identificare l’impresa il cui bilancio è stato oggetto di revisione 

contabile;  

o b) dichiarare che il bilancio è stato oggetto di revisione contabile;  

o c) identificare l’intestazione di ciascun prospetto che costituisce il 

bilancio;  

o d) fare riferimento alle note che includono anche la sintesi dei più 

significativi principi contabili applicati;  

o e) specificare la data o il periodo amministrativo di riferimento per ciascun 

prospetto che costituisce il bilancio.  

Nell’esprimere un giudizio senza modifica sul bilancio redatto in conformità a un 

quadro normativo basato sulla corretta rappresentazione, il revisore, a meno che non sia 

disposto diversamente da leggi o regolamenti, deve utilizzare una delle seguenti 

espressioni, che sono considerate equivalenti:  

i) “A nostro giudizio, il bilancio rappresenta correttamente, in tutti gli aspetti 

significativi, […] in conformità al [quadro normativo sull’informazione finanziaria 

applicabile]”; ovvero  

ii) “A nostro giudizio, il bilancio fornisce una rappresentazione veritiera e corretta 

della […] in conformità al [quadro normativo sull’informazione finanziaria 

applicabile]”.  

3) La responsabilità di bilancio degli 

amministratori per la redazione del bilancio 
La relazione di revisione deve includere una sezione dal titolo “Responsabilità dei 

responsabili di governance per il bilancio” della società/ente,  o “Responsabilità 

della direzione per il bilancio” secondo il quadro normativo di riferimento della 

società/ente[5]. Con riferimento alla redazione del bilancio d’esercizio degli ETS, 

analoghe responsabilità competono ai relativi organi di amministrazione in virtù 

delle norme ad essi applicabili. La citata responsabilità si riferisce a: 

- la conformità del bilancio al quadro normativo sull'informazione finanziaria 

applicabile, e per quella parte del controllo interno che essa ritiene necessaria al fine di 

consentire la redazione di un bilancio che non contenga errori significativi, dovuti a 

frodi o a comportamenti o eventi non intenzionali;  

- alla valutazione della capacità dell'impresa di continuare ad operare come 

un’entità in funzionamento nella redazione del bilancio, per l’utilizzo appropriato del 

presupposto della continuità aziendale, nonché per una adeguata informativa sugli 

aspetti riguardanti la continuità aziendale. La spiegazione della responsabilità deve 

includere una descrizione di quando l’utilizzo del presupposto della continuità 

aziendale sia appropriato. 
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3.1 La responsabilità del revisore per la revisione contabile del bilancio  e lo 

scetticismo professionale. 

Il revisore  deve dichiarare di aver raggiunto l’obiettivo della revisione e l’acquisizione 

di una ragionevole sicurezza che il bilancio d’esercizio nel suo complesso non 

contenga errori significativi, dovuti a frodi o a comportamenti o eventi non intenzionali, 

e l’emissione di una relazione di revisione che includa il giudizio sul bilancio. La 

ragionevole sicurezza si riferisce ad un livello elevato di sicurezza che, tuttavia, non 

fornisce la garanzia che una revisione contabile svolta in conformità ai principi di 

revisione internazionali (ISA Italia) individui sempre un errore significativo[6]. A tale 

scopo il revisore deve dichiarare di aver mantenuto lo scetticismo professionale per 

tutta la durata della revisione contabile. 

4) Esempio di Relazione di revisione al 

bilancio di esercizio 2022 di un ETS 
Si rappresenta di seguito la stesura di una relazione “tipo” al bilancio d’esercizio 2022 

di un ente del terzo settore “ETS” sulla base di alcune asserzioni semplificative qui di 

seguito riportate:  

 l’ Ente del Terzo Settore a cui si applica il D.lgs. del 3 luglio 2017, n. 117 - 

Codice del Terzo Settore, a norma dell’articolo 1, comma 2, lettera b), della 

legge 6 giugno 2016, n. 106 (“CTS”).  

 il “Giudizio” si suppone senza modifica; 

 il sistema di amministrazione e di controllo è costituito dall’organo di 

amministrazione di cui all’art. 26 del CTS e dall’organo di controllo di cui all’art. 

30 del CTS, entrambi collegiali; 

 il bilancio d’esercizio è redatto dal Consiglio Direttivo dell’Ente in conformità 

alle norme italiane che ne disciplinano i criteri di redazione (quadro normativo 

sull’informazione finanziaria con scopi di carattere generale); 

 le norme e i principi in materia di etica e di indipendenza applicabili alla 

revisione contabile sono quelli dell’ordinamento giuridico italiano; 

 non sussiste un’incertezza significativa riguardo a eventi o circostanze che 

possono far sorgere dubbi significativi sulla capacità dell’impresa di continuare a 

operare come un’entità in funzionamento in conformità al principio di revisione 

internazionale (ISA Italia) 570; 

 in aggiunta alla revisione contabile del bilancio d’esercizio, il revisore esprimere 

il giudizio ai sensi dell’art. 14, comma 2, lettera e), del D.lgs. 39/10: assenza di 

incoerenze significative, mancanze di conformità, errori significativi. 

  

5) NOTE 
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[1] Al riguardo  dello stesso autore “Responsabilità della revisione legale per i bilanci 

2022. I nuovi principi di revisione internazionali: l’ ISA Italia 315 “Identifying and 

Assessing the Risks of Material”, Fisco e Tasse, 12 settembre 2022. 

[2] Si ricorda che, Come già lo stesso autore ha trattato in precedenti articoli,  la 

qualifica di Ente del Terzo Settore è definita dall’art.4 del CTS e l’art. 31, come 

integrato dal Decreto del Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali del 5 marzo 

2020, prevede che l’attività di revisione legale si applichi anche agli ETS 

[3] Cfr “Considerazioni specifiche” di “introduzione ai principi di revisione 

internazionali (ISA Italia)elaborati ai sensi dell’art. 11, comma 3, D. Lgs 39/2010”, 

MEF, settembre 2022. 

[4] Al riguardo si veda anche il  Documento di ricerca  Assirevi n. 244, aprile 2022. 

[5] Nell’ordinamento italiano, qualora la società adotti il sistema di amministrazione e 

di controllo tradizionale o monistico, gli amministratori sono responsabili per la 

redazione del bilancio d’esercizio. Qualora la società adotti il sistema di 

amministrazione e controllo dualistico, l’organo responsabile per la redazione del 

bilancio d’esercizio è il consiglio di gestione. Analoghe responsabilità competono agli 

amministratori o al consiglio di gestione dell’impresa controllante relativamente alla 

redazione del bilancio consolidato. 

[6] Gli errori possono derivare da frodi o da comportamenti o eventi non intenzionali e 

sono considerati significativi qualora ci si possa ragionevolmente attendere che essi, 

singolarmente o nel loro insieme, siano in grado di influenzare le decisioni economiche 

degli utilizzatori prese sulla base del bilancio d’esercizio. 
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Impianti sportivi: conclusa 

l’assegnazione delle risorse PNRR, a 

breve le gare di lavori 
Gli interventi di costruzione e rigenerazione saranno realizzati grazie a uno 

stanziamento di 700 milioni di euro 
19/10/2022 

18/10/2022 - Si è conclusa l’assegnazione delle risorse del PNRR destinate 

alla realizzazione e rigenerazione degli impianti sportivi. Il Dipartimento 

per lo Sport ha pubblicato l’ultimo decreto con i progetti beneficiari 

L’assegnazione è iniziata ad agosto ed è avvenuta in cinque step successivi. 

Durante questo arco temporale, è iniziata anche ka registrazione dei decreti 

alla Corte dei Conti, condizione per la sottoscrizione degli accordi tra 

Dipartimento dello Sport e Comuni e la pubblicazione dei bandi di gara. 

  

PNRR, 700 milioni per gli impianti sportivi 

Il PNRR ha stanziato complessivamente 700 milioni di euro per la 

realizzazione e la rigenerazione degli impianti polivalenti indoor, le 

cittadelle dello sport, le piscine e gli impianti di interesse delle Federazioni 

Sportive. 

  

A marzo 2022 sono stati pubblicati due bandi. Il primo Avviso, relativo 

ai Cluster 1 e 2, con una dotazione di 538 milioni di euro, era destinato 

ai Comuni capoluogo di Regione, ai Comuni capoluogo di Provincia con 

popolazione superiore ai 20.000 abitanti e ai Comuni con popolazione 

superiore ai 50.000 abitanti, per la realizzazione o la rigenerazione di 

impianti polivalenti indoor, Cittadelle dello sport o impianti natatori. 

  

Il secondo Avviso, relativo al Cluster 3, con una dotazione di 162 milioni 

di euro, era destinato a tutti i Comuni italiani e finalizzato alla 

realizzazione di nuovi impianti o alla rigenerazione di impianti esistenti di 

interesse delle Federazioni Sportive.  

  

https://www.edilportale.com/news/2022/03/lavori-pubblici/impianti-sportivi-due-bandi-da-700-milioni-di-euro-per-i-comuni_87903_11.html


 

Impianti sportivi, assegnate le risorse del PNRR 
I Comuni hanno presentato domanda fino al 22 aprile. Il Dipartimento per 

lo Sport il 6 agosto ha emanato il primo decreto per l’assegnazione dei 

contributi ai progetti vincitori. 

  

Altri due decreti, del 12 e 24 agosto, hanno ripescato alcuni progetti 

accantonati. 

  

Il 14 settembre è stato pubblicato il quarto decreto di ammissione ai 

finanziamenti. 

  

Il 30 settembre è stato infine pubblicato il quinto e ultimo decreto di 

ammissione ai finanziamenti relativi ai cluster 1 e 2. Manca il cluster 3 

perché con la quarta assegnazione sono state superate le risorse 

disponibili. 

  

In tutto sono stati quindi assegnati: 

- circa 510 milioni (sul totale di 538 milioni) per i progetti relativi ai cluster 

1 e 2; 

- 171 milioni (eccedenti il totale di 162 milioni) per i progetti relativi al 

cluster 3. 

 

 

 

 

Rekabi torna a Teheran e viene 
accolta come un'eroina 
Folla sostenitori attende l'atleta rientrata in patria 

Elnaz Rekabi, l'atleta iraniana che ha gareggiato senza il velo ai Campionati asiatici in Corea 
del Sud, è stata accolta al suo arrivo all'aeroporto di Teheran da una folla che l'ha celebrata. 
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"Elnaz è un'eroina", hanno gridato i suoi sostenitori radunatisi all'aeroporto Iman Khomeini 
della capitale iraniana, come si vede in un video diffuso dall'agenzia Irna. 

Dopo la gara in Corea del Sud, si erano perse le tracce della sportiva di 33 anni ma ieri l'atleta 
aveva diffuso un messaggio sostenendo che l'hijab le era caduto prima della gara. 

Rekabi è arrivata all'aeroporto indossando una giacca nera con cappuccio e un cappellino da 
baseball ed è stata accolta dai parenti prima di parlare con i media. "A causa della situazione 
durante la finale della competizione e del fatto che sono stato chiamata per gareggiare quando 
non me l'aspettavo, mi sono ritrovata impigliata nella mia attrezzatura tecnica (...). Per questo 
non ho fatto attenzione al velo che avrei dovuto indossare", ha detto alla stampa. "Sono 
tornata in Iran in pace, in perfetta salute e secondo il programma previsto. Mi scuso con il 
popolo iraniano per le tensioni che si sono create", ha detto la sportiva, aggiungendo che non 
aveva "alcuna intenzione di abbandonare la nazionale". 

 

 

 

 

 

 

Gli arbitri donna salgono a nove 

Venticinque anni di ritardo: è quello che il nostro calcio ha nei confronti della Nba, quando si 

parla di arbitri donne. Da noi ha fatto notizia il debutto di Maria Sole Ferrieri Caputi, negli Usa 

ormai le donne col fischietto sono un’abitudine dal 1997, quando Violet Palmer scrisse la 

storia prima volta, Mavericks-Grizzlies del 30 ottobre 1997. 

Da allora, il numero degli arbitri donna è costantemente cresciuto e nel torneo iniziato nella 

notte ne sono state inserite altre due, Cheryl Flores e Dannica Mosher, che hanno fatto salire il 

totale a otto. La Flores ha quasi vent’anni di esperienza tra G League e Wnba, oltre ad aver 

arbitrato anche la finale Ncaa femminile nel 2021; minore invece l’esperienza di Mosher, con 

4 stagioni sui parquet di G League e 5 su quelli Wnba, leghe per le quali è stata chiamata ad 

arbitrare le finali al termine dell’ultima stagione. 

Oltre a Flores e Mosher erano già presenti nell’organico degli arbitri della Nba anche Lauren 

Holtkamp-Sterling, Simone Jelks, Ashley Moyer-Gleich, Natalie Sago, Jenna Schroeder e 



Danielle Scott, portando a otto il numero di arbitri di sesso femminile nella lega guidata da 

Adam Silver. 

 

 

 

 

NOTIZIARIO UISP 

Basket Uisp, i primi risultati 
della stagione 
Le 40 squadre di First League hanno iniziato a giocare. Yoga, via ai 

corsi del "Tamarindo" di Germignaga. Appuntamento online per le 

società con Sport Point 

BASKET – First League Uisp, semaforo verde: al via 40 squadre 

. 

La cronaca dei risultati della stagione sportiva 2022-2023 incomincia con 

le vittorie di Somma Lombardo e del Fuco Club Varese, che dopo due gare 

intense, si impongono in casa con il Daverio Rams di coach Giroldi e nel derby 

varesino, con l’Aqua Elite Pink Panthers, dopo un tempo supplementare. Si 

continua con l’esordio vincente dei campioni in carica del Montello, che 

regolano a domicilio, un buon e mai arrendevole Velat; a bersaglio 

anche Appiano Gentile che supera in scioltezza il Rovello Porro con quasi 30 

punti di scarto. Mercoledi alla Marconi di Varese, trionfo dei WoolWa sull’Irish 

Venegono, per 94-81 dopo 48 minuti frizzanti e vivaci. 

Giovedì è stato ricco di gare: ben 6 match con Vedano, Borsano, 

Gerenzano, Fagnano, Travedona e La Sezione che ricevono rispettivamente 

Olgiate Comasco, Busto Garolfo, Origgio, Tradate, Quelli del Lago e Master’s 

Hounds. I referti rosa vengono conquistati dai Boosters che battono gli 

olgiatesi, a segno Borsano che regola nettamente Busto Garolfo, festeggia 

anche Fagnano che prevale su Tradate, nel derby lacuale vince Travedona su 

Quelli del Lago, infine La Sezione la spunta sui Master’s Hounds per 77-71. 



Venerdì felice per Giubiano, che regola nel derby varesino Bizzozero di 20 

lunghezze, vince in volata Besozzo su Albizzate, super prestazione 

del Manigunda che vince di 37 punti sui milanesi dello Svo Thunder, trentello 

vincente della Scuola Basket Tradate, che supera l’Orange Five per 77-47. 

Sabato sera è tempo di Golden Senna Comasco con Alebbio: vincono i 

sennesi che si impongono di 8 punti, 60-52 per i padroni di casa al minuto 48. 

Infine domenica sera è esordio per Borgomanero, Varano Borghi, Kaire 

Sport e Antoniana, successi per i varanesi sui novaresi di 2 lunghezze e di 

Lurate Caccivio, che sconfigge, in casa, l’Antoniana. 

YOGA, MEDITAZIONE, CANTO VEDICO: VIA AI CORSI DEL TAMARINDO 

Sono ricominciati, online e a Germignaga, i corsi dell’Asd Yoga Il 

Tamarindo affiliata Uisp, da anni un luogo di condivisione dello yoga. Le 

richieste, gli spunti e le visioni dei partecipanti contribuiscono alla creazione di 

un percorso in continua evoluzione. Lucia Volta mette a disposizione di tutti gli 

associati la sua esperienza di oltre vent’ anni di insegnamento, condivisione e 

aggiornamento costante. 

Accoglienza, ascolto ed assenza di competizione creano un ambiente di 

apprendimento sicuro in cui ognuno può fare le sue scoperte e prendersi cura 

di sé in modo attivo e regolare, affinando con il tempo gli strumenti per 

procedere anche in autonomia . Il corpo, il respiro e l’attenzione sono le risorse 

che lo Yoga classico insegna a conoscere, armonizzare ed utilizzare al meglio. 

Le iniziative e i corsi sono diversificati in modo da dare a tutti la possibilità di 

sperimentare i mezzi dello yoga in modo completo, sicuro ed accessibile, in 

base ai propri obiettivi e interessi e nelle diverse condizioni di salute ed età. Per 

informazioni info@luciavoltayoga.it. 

NAZIONALE – Sport Point: a scuola di trasparenza 

Continuano gli appuntamenti con le consulenze on line di Sport Point: oggi 

(mercoledì 19) alle 18, è in programma l’approfondimento sul tema della 

trasparenza (per partecipare: www.uisp.it). 

Durante l’incontro verrà data risposta a una serie di quesiti, quali: è 

necessario pubblicare il bilancio di esercizio e il bilancio sociale, con quali 

modalità e tempistiche? Quando vengono pagati collaboratori e dirigenti, quali 



oneri di trasparenza bisogna assicurare e come? Come gestire i contributi 

pubblici e del cinque per mille? 

Il progetto Sport Point, finanziato da Sport e Salute SpA e promosso 

dall’Uisp in sinergia con altri Enti di promozione sportiva, è stato ideato per 

contribuire a rispondere sempre più puntualmente alle esigenze crescenti e 

diversificate del mondo sportivo, attraverso una serie di servizi facilmente 

accessibili ed in grado di promuovere le opportunità dello sport di base e 

sociale, sensibilizzando ed accompagnando le cittadine e i cittadini interessati. 

Con un click è possibile iscriversi, i corsi sono gratuiti e aperti a tutti. 

 

 
 

 

Passeggiate a due piedi e 
quattro zampe con Ciac 
Il Centro Istruzione Amici del Cane - affiliato Uisp - invita a scoprire il 

territorio “scodinzolando” con una serie di gite di un pomeriggio o di una 

intera giornata 

  

Il legame con il proprio amico a quattro zampe è qualcosa di unico e 

raro, che comporta anche dei vantaggi per la salute fisica e mentale. Ad 

esempio, quando si ha un cane al proprio fianco diventa un bisogno uscire alla 

scoperta del territorio in cerca di prati e sentieri sempre nuovi, e va da sé 

conoscere altre persone che condividono la passione della natura e degli 

animali. 

Se a questo si unisce la presenza di un educatore cinofilo qualificato – 

che può dare qualche dritta su come stimolare l’olfatto del cane, la sua agilità e 

la socializzazione, senza temere risse e ringhiate – ecco che appare chiaro il 



successo delle passeggiate “a due piedi e quattro zampe” proposte da 

Ciac, il Centro Istruzione Amici del Cane affiliato Uisp. 

Si tratta di incontri organizzati, in cui bipedi e quadrupedi possono 

davvero divertirsi e ottenere il massimo da se stessi, godendo della natura e 

della compagnia degli altri. «La passeggiata è un momento di 

spensieratezza. Un’occasione perfetta per dedicarsi alla relazione con il proprio 

cane, a cui vengono proposte le attività più varie. Dall’acquaticità nei fiumi, 

passando per la creazione di oggetti per attivare il fiuto e allenare la prontezza 

mentale dei cani» afferma Elena Frattini, educatrice cinofila qualificata. 

Ciac propone passeggiate di mezza giornata sul territorio (solitamente si 

svolgono il sabato pomeriggio) e di una intera giornata in località più 

lontane (l’ultima si è svolta domenica scorsa ad Alagna Valsesia), a cui 

mediamente partecipano 20 persone e una quindicina di cani. Le gite di una 

giornata uniscono sempre qualche aspetto più ludico, come i pranzi in 

compagnia o la creazione sul campo di percorsi di mobility per cimentarsi in 

piccole competizioni. 

Alcune mete a breve raggio scelte per le passeggiate del sabato sono i Fontanili 

di Besnate, via Gaggio a Busto Arsizio, le cave di Molera e altre. La prossima 

passeggiata è prevista per sabato 29 ottobre, alle 14, nel parco del Rto – 3 

querce, un’area che si estende dalle porte di Varese fino a Gallarate. Ogni anno 

viene inoltre organizzata una piacevole vacanza cinofila, in montagna o al lago. 

Ciac si occupa anche di corsi di formazione Uisp per operatori, educatori ed 

istruttori cinofili. Oltre ai corsi di educazione cuccioli, mobility, agility, triathlon, 

rally obedience, fiuto, balance gym etc che si svolgono a Daverio e nel nuovo 

centro cinofilo di Busto Arsizio inaugurato proprio domenica scorsa. 

«Non è mai troppo tardi per iniziare a fare esperienze nuove con il proprio 

amico a quattro zampe – continua Elena – La nostra impostazione non è 

agonistica e performativa. Un cane che ha problemi comportamentali non 

viene escluso, ma indirizzato ad un percorso ad hoc. Ci sono anche classi di 

comunicazione, utilissime per leggere le intenzioni del proprio cane durante le 

interazioni ed evitare le risse». Per informazioni: 347.6929732. 
 



Primo successo 
internazionale in supermoto 
per il Team Undici 
In Belgio, Marco Longhin vince nella categoria dei "senior bikers". 

Grazioli si qualifica alla finale assoluta. Buone prove dei piloti anche al 

Trofeo delle Regioni di Ortona 

Grandi impegni ad ottobre per il Team Undici asd, affiliato Uisp, con la 

partecipazione al Trofeo delle Regioni Supermoto ed al Superbiker di Mettet 

in Belgio. 

 

Al circuito internazionale di Ortona, il 3 ottobre si è svolto il Trofeo delle Regioni, 

e le moto TM della squadra di Gemonio erano affidate nell’Offroad a Nico 

Grazioli per il Piemonte, ad Andrea Stucchi e Andrea Acetti per la Lombardia, 

mentre nell’Onroad a Matteo Forlano, sempre per la Lombardia. 

Purtroppo Grazioli nella prima gara, per un problema meccanico, si è 

dovuto ritirare. E, nonostante la bella prestazione nella seconda manche dove 

ha rimontato fino al quinto posto, non è riuscito a portare la compagine 

piemontese oltre la sesta posizione nella classifica generale. 

Meglio è andata alla Lombardia, che poteva contare su due squadre, la A e la 

B. Rispettivamente Stucchi ed Acetti si sono classificati, con i loro compagni di 

squadra, al secondo ed al quinto posto, quindi ottimi risultati. Sfortunato 

Forlano, che per una caduta nelle prove non è riuscito poi a disputare le gare. 

Nello stesso weekend si è svolta la gara della SJunior ed i due piloti Gabriele 

Monica e Daniele Cornolti: hanno disputato due ottime manche arrivando 

entrambi al podio. 

Il weekend successivo, trasferta belga per il Superbiker di Mettet, il festival 

della Supermoto giunto quest’anno alla sua 35esima edizione, con piloti 

provenienti da tutte le nazioni europee e non solo. 

Qui si sono schierati Nico Grazioli nella categoria Supermoto e Marco 

Longhin nella Senior bikers (over 45). Longhin ha sfoderato una grande 

prestazione, vincendo la categoria Senior bikers. Partendo dalla seconda 

posizione si è subito portato in testa, dominando la gara. Bel primo successo 

internazionale per il Team Undici e complimenti a Marco Longhin, 



Nella categoria Supermoto Nico Grazioli è riuscito a passare tutte le prove e 

le batterie di qualificazione raggiungendo l’obiettivo di entrare tra i migliori 48 

piloti, dai ben 240 iniziali, che si disputavano la finalissima. In questa 

competizione, vinta dal campione del Mondo Marc Schmidt, il pilota Team Undici 

partiva 26esimo, ma in partenza ha perso molte posizioni per una caduta di un 

altro concorrente, giungendo al traguardo 37esimo, ma con la soddisfazione 

di essere entrato nel gruppo dei Superbikers. 

Questa stagione agonistica si è così conclusa, ma il Team è già al lavoro per 

pianificare la prossima. Buon lavoro dunque, con l’augurio che i vostri motori 

continueranno a far sognare voi e il vostro affezionato pubblico. 
 

 

ATTUALITÀ STADIO / VIA RAGUSA 

San Giovanni Battista, un nuovo impianto 

sportivo per i giovani 

Sta per inaugurare la rinata struttura nel quartiere Stadio. Presente anche una 
scuola calcio. Frutto della sinergia fra associazioni, Comune, parrocchia e 
istituto “Stomeo-Zimbalo” 

LECCE – Calcio e calcetto, ma anche rugby, basket e pallavolo. Nella nuova 
struttura, ormai ultimata, di San Giovanni Battista, in via Ragusa (quartiere 
Stadio di Lecce), ci sarà spazio per i giovani amanti di molti sport. E non solo. Si 
potrà crescere anche con qualche sana aspirazione, visto che sarà ospitata pure 
una scuola di calcio. 

L’impianto sportivo sarà inaugurato giovedì 20 ottobre, alle ore 16,30. Tutto 
frutto del progetto “Calcio senza confini e affini”, co-finanziato da Fondazione 
con il Sud. Dietro a questo sogno che diviene realtà, una rete di associazioni del 
quartiere Stadio e del territorio in generale (Innova.menti, Bfake, Uisp, Consiglio 
Nazionale dei Rifugiati), oltre il Comune di Lecce, la parrocchia San Giovanni 
Battista e l’istituto comprensivo “Stomeo-Zimbalo”. 

L’impianto, dotato anche di spogliatoi, come detto ospiterà anche una scuola 
calcio, coordinata da tre istruttori specializzati in settori giovanili, con la 
supervisione del presidente dell’associazione Bfake, Andrea Ferreri. Le lezioni, 
peraltro, sono già partite da qualche giorno e successivamente, da metà aprile 
fino al 24 giugno, per ogni weekend, dalle 15 alle 21, sarà previsto il ritorno di 
“Calcio senza confini”, il torneo di calcio a nove contro le discriminazioni, al 

https://www.lecceprima.it/attualita/
https://www.lecceprima.it/notizie/stadio/


quale parteciperanno 22 formazioni composte da sei squadre del quartiere, 
comunità migranti, mondo dell’associazionismo e liberi cittadini che sposano i 
valori rappresentati dal progetto. 

Il progetto di sport sociale “Calcio senza confini e affini” prevede anche, nel 
corso del 2023, eventi culturali, musicali, giochi per bambini e momenti ludici 
per la comunità del quartiere. Suddivise fra la palestra della scuola “Stomeo-
Zimbalo” e gli impianti della parrocchia si svolgeranno anche le attività gratuite 
inserite nel progetto e promosse dalla Uisp provinciale: pallavolo e sitting volley, 
basket e baskin, corsi di ginnastica motoria e dolce (al centro sociale di viale 
Roma), torneo di scacchi. 

“La prima percezione – spiega il coordinatore sportivo del progetto, Andrea 
Ferreri – è che il centro possa diventare luogo di autentica aggregazione sociale, 
senza distinzione di classe e di etnia, lo dimostra l’affluenza già entusiastica dei 
ragazzi e la soddisfazione delle famiglie per l’avvio della scuola -calcio”. 
All’inaugurazione saranno presenti il sindaco di Lecce Carlo Salvemini, 
l’assessore allo Sport Paolo Foresio, tutte le associazioni che si sono messe in 
rete per il progetto “Calcio senza confini e affini”, il parroco della chiesa San 
Giovanni Battista, don Gerardo Ippolito, e una rappresentanza dell’Unione 
Sportiva Lecce. 

“Per il rione San Giovanni Battista – dichiara il sindaco Salvemini – quel campo 
sportivo in via Ragusa, da anni chiuso e inutilizzato, era una ferita aperta. 
Finalmente lo restituiamo alla comunità grazie a Calcio e affini senza confini, un 
progetto collettivo co-finanziato da Fondazione con il Sud. Con la street art e i 
bellissimi murales creati in questi anni – aggiunge il primo cittadino –, con le 
positive esperienze di innovazione sociale (orti di Calvino, sartoria sociale, 
apiario), con la musica e il festival A Vele Spiegate, con il teatro Nasca, lo sport è 
l’altra leva sulla quale puntiamo per rafforzare i legami sociali e la partecipazione 
dei residenti del quartiere Stadio a iniziative di comunità”. 

L’assessore Foresio, dal canto suo, sottolinea il fatto che “questa struttura 
sportiva rientra in una serie di playground che stiamo attivando nei quartieri, il 
prossimo sarà il campo di calcetto a piazzale Cuneo. Tutti luoghi pensati per la 
socialità. Lo sport – aggiunge – è un veicolo essenziale per l’integrazione e 
l’inclusione e avere più opportunità per praticare sport, uno dei nostri obiettivi 
di mandato che stiamo perseguendo realizzando nuovi impianti e riqualificando 
quelli già presenti con un processo di partecipazione che vede coinvolti cittadini 
e associazioni, significa migliorare la qualità della vita dei cittadini”. 

 

 

 



 

 

L'undicesima edizione inizierà lunedì 28 novembre 2022 

Trento è capitale della Famiglia: si aprono le 

porte al Festival! 
Pubblicato il programma sul sito www.trentinofamiglia.it. Lo start & 

go si terrà lunedì 28 novembre, ad ore 10.30, con l’evento inaugurale 

presso la Sala Marangonerie del Castello del Buonconsiglio. Una 

settimana di eventi per tutti i gusti e i diversi target, un percorso tinto 

di blu – è questo il colore del Festival – per riflettere e interagire su 

tre grandi pilastri tematici: coesione sociale, welfare territoriale, 

qualità della vita. L’evento di apertura al Castello sarà arricchito 

anche da uno speciale “Annullo postale” a cura di Poste Italiane, che 

vedrà il coinvolgimento di tutto il pubblico presente. La sessione 

inaugurale sarà dedicata al “dialogo tra le istituzioni, il Festival e il 

territorio” e sarà arricchita da alcuni video tematici in cui realtà del 

territorio e i Distretti famiglia trasmettono messaggi alle istituzioni 

locali. 
Svelato il tema dell'undicesima edizione del Festival della famiglia di 

Trento: "Coesione sociale, welfare territoriale e qualità della vita. La centralità 

delle politiche sul benessere familiare per promuovere la competitività, 

l'attrattività e lo sviluppo locale”. 

Il Festival si terrà in varie sedi a Trento, da lunedì 28 novembre a sabato 3 

dicembre 2022 (con alcuni eventi correlati pre-festival), e si avvale del 

patrocinio del Dipartimento per le Politiche della famiglia della Presidenza del 

Consiglio dei Ministri, con il coordinamento dell’Assessorato alle politiche 

familiari della Provincia autonoma di Trento. 

L'Agenzia per la coesione sociale ha pubblicato sul sito www.trentinofamiglia.it il 

ricco ventaglio di eventi in calendario, che anche quest'anno si avvale di una 

sinergica rete di partner pubblici e privati per offrire alla comunità un’ampia e 

articolata offerta di appuntamenti. 24 eventi in programma, dai seminari tematici 

alle presentazioni di libri, dai concorsi giornalistici agli eventi culturali ed artistici 

(mostra d’arte, spettacoli teatrali, eventi sportivi per le famiglie). 



I PARTNER: Dipartimento per le Politiche della famiglia della Presidenza del 

Consiglio dei Ministri, Ufficio Politiche familiari PAT, Servizio attività e 

produzione culturale PAT, Pari opportunità PAT, Iprase, Dipartimento istruzione 

PAT, Consorzio dei Comuni Trentini, Comune di Trento, Poste Italiane, Studio 

Bonanno, Distretti famiglia, Tsm-Trentino School of Management, Famiglia 

Cristiana, Coni Comitato Trento, Fondazione Franco Demarchi, Università degli 

Studi di Trento, Servizio civile PAT, Sanifonds Trentino, Confindustria, Ufficio 

Family Audit PAT, Fondazione Caritro, EuregioFamilyPass, Network Family in 

Italia, UISP (Unione Italiana Sport Per tutti). 

 

 

 

 

 

Firenze, l'ottava edizione di 

'Ailoverunning' 

La manifestazione sportiva non 
competitiva di sostegno all’Ail per 

raccogliere fondi per i servizi sanitari per 
pazienti emopatici 

Si terrà il 6 novembre a Firenze l'ottava edizione di Ailoverunning, la 
manifestazione sportiva non competitiva di sostegno all'Ail che, attraverso 



l'edizione 2022, si pone l'obiettivo di raccogliere fondi per i servizi sanitari 
a favore dei pazienti emopatici. 
  

 
L'evento sportivo e di solidarietà sociale, organizzato dal gruppo sportivo 
Maiano affiliato all'Uisp, ha infatti come scopo il sostegno all'Associazione 
italiana contro le leucemie-linfomi e mieloma di Firenze. In programma ci 
sono una gara podistica non competitiva di dieci chilometri e una 
passeggiata ludico motoria di cinque chilometri. L'evento è patrocinato 
da Regione Toscana, Comune di Firenze, Città metropolitana di Firenze, 
Comune di Sesto Fiorentino, Aou Careggi.  
 
“Consideriamo il sostegno ad Ailoverunning una sorta di dovere - ha detto 
il presidente della Toscana Eugenio Giani - un dovere di civiltà cui diamo 
seguito con entusiamo, perché Ailoverunning è un evento solidale di primaria 
importanza. E’ una corsa podistica non competitiva, oppure una passeggiata 
ludico motoria a seconda delle scelte che ogni singolo partecipante può 
effettuare, ma è anche e soprattutto una manifestazione di sostegno all’Ail, 
l’Associazione italiana contro leucemie, linfomi e mielomi. Quest’anno 
l’obiettivo è raccogliere fondi per potenziare il servizio trasfusionale a 
domicilio”. 
 
“Ringrazio l’Ail, da sempre all’avanguardia nel sostenere l’assistenza alle 
persone e la ricerca e che quest’anno sosterrà il supporto trasfusionale a 
domicilio - ha dichiarato l'assessore allo sport Cosimo Guccione - 
ringrazio anche il Gs Maiano che organizza questo evento sportivo. Invito tutti 
a partecipare ed a coinvolgere quante più persone possibile per raccogliere 
fondi a sostegno di questo progetto. Sappiamo quanto lo sport contribuisca a 
migliorare il benessere di tutti, ma in questa occasione c’è una ragione in più 
per correre: con il sostegno di ciascuno sarà più facile aiutare tanti malati 
gravi con l’assistenza domiciliare”. 
 
Il direttore generale della Aou fiorentina di Careggi, Rocco Damone ha 
sottolineato che “L’azienda di Careggi è al fianco delle associazioni di 
volontariato nella ricerca, prevenzione e cura delle malattie oncologiche. 
Questa iniziativa esprime un messaggio positivo che aiuta a rinnovare 
l’impegno degli operatori e della società nella battaglia contro le leucemie, i 
linfomi e il mieloma”. 
 
“Il Gruppo sportivo Maiano - ha ricordato la presidente Marzia Tallini - ha 
supportato la Ail di Firenze attraverso la partecipazione ad Ailoverunning fin 
dalla prima edizione mettendo a disposizione i propri associati e volontari per 
l’organizzazione tecnica e il giorno stesso sui percorsi. Ci tengo a ringraziare 
personalmente tutti loro per lo spirito con il quale hanno sempre aderito 



mostrando coesione e sensibilità per la missione dell’Ail. Partecipate 
numerosi alla manifestazione. Insieme possiamo aiutare la raccolta di fondi 
per il servizio trasfusionale”. 
 
“La manifestazione promossa dal Gruppo sportive Maiano - ha spiegato 
il presidente della Ail Firenze, Alberto Bosi - ha lo scopo di raccogliere 
fondi per l’assistenza domiciliare al paziente emopatico con particolare 
riguardo alle trasfusioni di globuli rossi e piastrine che vengono erogate 
gratuitamente per la terapia di supporto. La partecipazione è aperta sia agli 
sportivi, sia a tutti i cittadini che, tramite una passeggiata in collina, siano 
interessati a sostenere il progetto. Vi aspettiamo”. 
 
La quota di iscrizione alla corsa o alla passeggiata è di 12 euro. Per i primi 2 
mila iscritti sarà possibile ritirare l’esclusiva maglia tecnica di Ailloverunning. 
Per partecipare alla gara non competitiva è necessario il certificato non 
agonistico in corso di validità al 6 novembre 2022, mentre per partecipare alla 
ludico motoria non è richiesto nessun certificato. 
  
  
 


